

# DIE STEIRISCHE HARMONIKA

Ein wahrer Stimmungsmacher



**WISSENSWERTES:** Töne des gleichen Knopfes wechseln bei Zug und Druck



**EINSTIEGSALTER:** ab ca. 7 Jahren



**MUSIKRICHTUNGEN:** Volksmusik



**SPIELWEISE:** Spielen von Melodie und Bass mit den Händen, Ziehen und Drücken des Balges



Die allseits beliebte Steirische Harmonika ist ein Instrument der alpenländischen Volksmusik. Sie eignet sich als Solo- und Ensembleinstrument gleichermaßen und steckt voller Überraschungen. Eine davon ist die Wechseltönigkeit, was bedeutet, dass die Töne eines Knopfes wechseln - je nachdem, ob auf den Balg Zug oder Druck ausgeübt wird. Spannend ist auch, dass die Spielweise der Musikstücke auf diesem Instrument von Region zu Region variiert.

## *Nutze die Gelegenheit und werde Teil der Musikschulen Burgenland. Wir freuen uns auf dich!*

### **AB WANN KANN ICH EINSTEIGEN?**

Schon ab ca. 7 Jahren kann mit dem Unterricht auf der Steirischen Harmonika begonnen werden. Abhängig von einigen körperlichen Voraussetzungen, wie etwa der Körpergröße, ist die Steirische Harmonika relativ einfach zu erlernen und nicht nur deswegen ein beliebtes Instrument.

### **WELCHE MUSIK KANN ICH DAMIT SPIELEN?**

Das Repertoire umfasst alle volksmusikalischen Gattungen wie Volkslieder, Polka, Marsch, Walzer u. v. m. Weit verbreitet sind Volksmusikstücke aus allen österreichischen Bundesländern sowie aus Slowenien, Bayern und Südtirol. Darüber hinaus gehören auch sakrale Musik und musikalische Experimente aus Jazz- und Populärmusik zu jenen Genres, die auf diesem Instrument möglich sind.

### **BRAUCHE ICH EIN EIGENES INSTRUMENT?**

Für die ersten 1 oder 2 Jahre ist die Verwendung eines Leihinstruments ausreichend, welches von vielen Instrumentenbauern angeboten wird. Kinderinstrumente sind dreireihige Instrumente mit geringem Gewicht. Danach wird die Anschaffung eines eigenen Instruments empfohlen. Für Jugendliche und Erwachsene sind drei- und vierreihige Instrumente möglich. Größe und Gewicht des Instruments müssen individuell an die körperlichen Voraussetzungen angepasst werden.

### **WIE FUNKTIONIERT DIE STEIRISCHE HARMONIKA?**

Auf der Steirischen Harmonika wird mit der linken Hand der Bass und mit der rechten Hand die Melodie gespielt. Der Balg in der Mitte ist für die Luftversorgung verantwortlich. Je nachdem, ob gezogen oder gedrückt wird, erklingt ein anderer Ton, daher gehört die Steirische Harmonika auch zu den Handzuginstrumenten. Ihr Aufbau ist diatonisch, was bedeutet, dass jede Reihe in einer Tonart gestimmt ist. Sie wird demnach in verschiedensten Stimmungen gebaut.

### **IST DIE STEIRISCHE HARMONIKA DAS RICHTIGE INSTRUMENT FÜR MICH?**

Wer sich noch unsicher ist, kann die Chance nutzen, die Instrumente an einer Musikschule auszuprobieren! Viele Schulstandorte bieten im Sommersemester einen „Tag der offenen Tür“ oder ähnliche Veranstaltungen zum Kennenlernen verschiedener Instrumente an. Auch die individuelle Terminvereinbarung mit der Direktion und der entsprechenden Lehrperson ist möglich. Sie helfen gerne weiter und sind Ansprechpartner für alle übrigen Fragen rund um den Musikschulunterricht.